

20º Congreso Ibero Latinoamericano de Dermatología

Río de Janeiro, noviembre 15-18, 2014

20th Ibero Latinoamerican Dermatology Meeting

Robert A. Schwartz MD, MPH, DSc (Hon)

Médico, Comisionado de Salud, Doctor Honorario en Ciencias, Profesor y Director, Dermatología, Escuela de Medicina de la Universidad de Rutgers Nueva Jersey, Newark, Nueva Jersey

Del 15 a 18 de noviembre de 2014 se llevó a cabo el 20º Congreso del Colegio Ibero Latinoamericano de Dermatología (CILAD) en la ciudad de Río de Janeiro, Brasil contando con la participación de alrededor de cinco mil médicos del mundo de habla hispana y portuguesa. El presidente y la secretaria general del evento –los dermatólogos brasileños Omar Lupi da Rosa Santos y Denise Steiner-, así como la mesa directiva de CILAD –Presidente, Dr. Jorge Ocampo Candiani (Méjico); Secretario General, Dr. Ricardo Pérez Alfonso (Venezuela); Tesorero, Dr. Horacio Cabo (Argentina); Directora de Educación Médica, Dra. Patricia Chang (Guatemala) y el ex Presidente, Carlos Fernando Gatti (Argentina)– encabezaron un esfuerzo ejemplar para los entusiastas asistentes al enorme Centro de Convenciones Riocentro.

El Congreso inició con discursos de bienvenida del Dr. Omar Lupi da Rosa Santos (Figura 1), la Dra. Denise Steiner (Figura 2) y el Dr. Jorge Ocampo Candiani (Figura 3), a los cuales siguió un conmovedor homenaje especial en memoria del profesor Rubem David Azulay (Brasil), quien fue representado por sus hijos, el profesor David Azulay y la profesora Luna Azulay. Los presiden-

tes honorarios Alice de Oliveira Avelar Alchorne (Brasil) y Mauricio Mota de Avelar Alchorne (Brasil) también inspiraron a la concurrencia y se hizo un agradecimiento público a los invitados internacionales (Figuras 4-6), quienes contribuyeron con numerosos seminarios. Entre ellos: Thomas Ruzicka (Alemania), quien habló del manejo de la dermatitis atópica; Bruce H. Thiers (Estados Unidos), con el tema de síndromes paraneoplásicos; Aldo Morrone (Italia), quien dictó una conferencia sobre



Figura 2. La Dra. Denise Steiner, secretaria general del Congreso, expresa su agradecimiento.



Figura 1. El Dr. Omar Lupi da Rosa Santos, presidente del Congreso, da la bienvenida a sus colegas.



Figura 3. El Dr. Jorge Ocampo Candiani, Presidente de CILAD, inspira a sus colegas.



Figura 4. De derecha a izquierda: Los doctores Ricardo Pérez Alfonzo (Secretario General de CILAD), Robert A. Schwartz, Jorge Ocampo, Sonia Ocampo y Jorge Ocampo Segundo se relajan en la elegante residencia del presidente del Congreso, Omar Lopi.



Figura 6. De izquierda a derecha: Los doctores Paulo Cuhna, Robert A. Schwartz, Thomas Ruzicka y Antonio Massa.



Figura 5. De izquierda a derecha: Los doctores José Barba Gómez, Omar Lopi, Ivonne Arellano, Jorge Ocampo, Andreia Lopi y Robert A. Schwartz admirn el guacamayo de la familia Lopi.



Figura 7. De derecha a izquierda: Los doctores Marcellus Fischer, Bruce H. Thiers, presidenta de sesión María Helena Sandoval y Robert A. Schwartz, después de su seminario.

problemas dermatológicos en poblaciones desprotegidas; Andreas Wollenberg (Alemania) habló del uso de probióticos en atopias; Robert A. Schwartz (Estados Unidos) discutió el tema de erupciones medicamentosas que amenazan la vida; Jerry Shapiro (Estados Unidos) presentó el tema del tratamiento de alopecias cictriciales; Stephen K. Tyring (Estados Unidos) presentó lo último en vacunas preventivas; Jacek C. Szepietowski (Polonia), con su conferencia sobre psicodermatología; Marcellus Fischer (Alemania), habló sobre dermatología tropical y describió los extraordinarios esfuerzos de un campo militar alemán en Afganistán para prevenir el contagio de leishmaniosis entre los soldados; Janis Kisis (Letonia) hizo un análisis sobre la sífilis en antiguas colonias soviéticas; y Jouni Uitto (Estados Unidos) con el diagnóstico molecular emergente en genodermatosis (Figura 7). Este congreso estelar incluyó muchos otros oradores de gran renombre y esas

grandes luminarias incluyeron a Gastón Galimberti (Argentina), quien habló sobre el cáncer de piel en pacientes inmunosuprimidos; Ricardo Galimberti (Argentina), con el tema de psoriasis y enfermedad cardiovascular; Ricardo Romiti (Brasil) abundó en las comorbilidades de la psoriasis; Carlos Fernando Gatti (Argentina) detalló el uso de antibióticos sistémicos en dermatología; Juan Carlos Diez de Medina (Bolivia) describió la terapia hormonal en el acné; Mauricio Martins (Brasil) nos habló de urticarias físicas; Martín Sangueza (Bolivia) abordó el tema de vasculitis cutáneas; Mercedes Florez-White (Estados Unidos) dio una conferencia sobre dermatocosméticos; y David Azulay (Brasil) profundizó en el problema de las bacterias resistentes en dermatología. El Dr. Jorge Campo Candiani, Presidente de CILAD, catalogó el tratamiento de los tumores Vasculares y la Dra. Izelda María Carvalho Costa (Brasil) describió el tratamiento con proprano-



Figura 8. De izquierda a derecha: Los doctores Ricardo Pérez Alfonzo (Secretario General de CILAD), Robert A. Schwartz y Bruce Thiers toman un descanso entre sesiones.



Figura 10. De derecha a izquierda: Doctores Miguel Rubén Guarda, Raúl Cabrera, Robert A. Schwartz y Miguel Martínez.



Figura 9. De derecha a izquierda: Doctores Thomas Ruzicka, Jouni Uitto, Robert A. Schwartz, Bruce H. Thiers, Stephen K. Tyring, Jacek C. Szepietowski, Patricia Lee, Aldo Morrone, María Concepción González González, Ligija Kise y Janis Kasis.



Figura 11. Dra. Rosa María Gutiérrez, Presidenta de la Sociedad Mexicana de Dermatología, aborda temas contemporáneos en la práctica de la especialidad.

lol para hemangiomas infantiles. El Dr. Juan Carlos Diez de Medina enfatizó el tema de la rosácea, y los doctores Paulo Rowilson Cunha y Denise Steiner trajeron diestramente el tema de melasma, en tanto que el Dr. Edgar Olmos (Colombia) hizo hincapié en su tratamiento no convencional. El Dr. Luiz Guilherme Martins Castro (São Paulo) coordinó las presentaciones orales sobre dermatosis cutáneas (Figura 4) y la Dra. Luna Azulay Abulafia (Río de Janeiro) definió nuevas terapias dermatológicas en pediatría. El Dr. Jesús Rodríguez Santamaría (Brasil) describió el valor de la fototerapia y el Dr. Omar Lupi da Rosa Santos habló ampliamente de amiloidosis. Ricardo Pérez Alfonzo, Secretario General de CILAD, habló del síndrome de Raynaud, en tanto que Rubén Guarda (Chile) revisó los aspectos sistémicos de la dermatitis atópica. Raúl Cabrera (Chile) analizó el tema de lesiones melanocíticas; la Dra. Tatiana Steiner (Brasil) proclamó las ven-

tas del rejuvenecimiento con láser facial; la Dra. Patricia Chang (Guatemala) detalló las dermatosis peribuceas; y la Dra. Rosa María Gutiérrez (Méjico), Presidenta de la Sociedad Mexicana de Dermatología, hizo énfasis en la invasión de falsos especialistas en el ámbito de la dermatología (Figura 11). Dr. Roberto Arenas (Méjico) abordó el tema de la tricotilomanía y la Dra. Leandra Metsavaht (Brasil) habló del costo de los procedimientos dermatológicos. La Dra. María Helena Sandoval (Brasil) defendió la terapia con ácido hialurónico; el Dr. Miguel Martínez Asuaga (Uruguay) habló de las barreras a la investigación clínica dermatológica en América Latina; la Dra. Viviana Parra (Argentina) presentó opciones terapéuticas para VPH genital y extragenital; y el Dr. Antonio José Guzmán Fawcett (Paraguay) compartió el tratamiento para las úlceras bucales. Dra. Elda Giansante (Venezuela) describió lo más reciente en la terapia de colagenosis y Horacio

Cabo(Argentina) manejó casos dermatoscópicos; la Dra. Emilia Cohen Sabban (Argentina) compartió los conceptos más recientes en queratosis actínica y campo de cancerización; la Dra. Adriana Bassotti (Argentina) explicó la fisiopatología del prurito; la Dra. Patricia Troielli (Argentina) dictó un seminario sobre lupus eritematoso y piel; y por último, la Dra. Alcira Bermejo (Argentina) relacionó sífilis y enfermedad por VIH.

El Congreso proclamó los extraordinarios logros del mundo de habla española y portuguesa en el campo de la dermatología (Figura 12). La dermatóloga californiana, Dra. María Concepción (“Cony”) González González – profesora de la Universidad Autónoma de Baja California en Tijuana-, y los doctores Roberto Arenas y Robert A. Schwartz se sumaron a muchos colegas para manifestar su admiración al finado miembro fundador de CILAD y legendario profesor Fernando Latapí, quien formara a tantos dermatólogos del mundo entero y cuya innegable impronta marcó este congreso. Todos los asistentes experimentaron la magnificencia de Río de Janeiro y disfrutaron del Pan de Azúcar, Vista Chinesa, Copacabana y muchos otros sitios memorables (Figuras 13-16).

Traducción de José Ignacio Rodríguez Martínez



Figura 14. En Pan de Azúcar. De izquierda a derecha: Doctores Bruce H. Thiers, Aldo Morrone, María Concepción González y Robert A. Schwartz.



Figura 12. De izquierda a derecha: Doctores Bruce H. Thiers, Jacek C. Szepietowski, Carlos Fernando Gatti (ex presidente de CILAD), Robert A. Schwartz, Ligja Kise y Janis Kasis.



Figura 15. En Copacabana, con Jacek C. Szepietowski y Aldo Morrone (de izquierda a derecha).



Figura 13. La cima del Corcovado, el día antes de un sol espléndido. De izquierda a derecha: Doctores Aldo Morrone, María Concepción González González y Robert A. Schwartz.



Figura 16. Vista de la ciudad. De izquierda a derecha: Doctores Jacek C. Szepietowski, Robert A. Schwartz y Aldo Morrone.